

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 237

SAN JOSÉ, JUEVES 18 DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

TALLER
DE
CARPINTERIA Y EBANISTERIA
DE
JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE A "LA EUREKA"
Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.
Depósito de materiales y venta de colchones.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita sólamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convegerse cualquiera de que su gabinete dental reune, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 21 DE FEBRERO DE 1904

SALIDAS

Vapor "Almiral Newey,"	para Boston (vía Jamaica)	el Lunes
"Bacon."	para Nueva Orleans	el Miércoles
"Beacon,"	para Mobile	el Viernes
"Brighton,"	para Nueva Orleans	el Sábado

¡¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina de EL CENTINELA

San José, Febrero de 1904.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— o —

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

REFLEXIONEMOS

IV

El primer artículo de esta serie es el titulado "Empleomanía."

Debiéndose el cambio del epígrafe á la amplitud del asunto de que venimos tratando.

Hecha esta advertencia, continuamos nuestra tarea.

Los que nos hayan leído comprenderán que nuestros esfuerzos se dirigen á levantar la Nación industrialmente hablando.

Está en la conciencia de todo el mundo que tenemos muchos bachilleres, muchos literatos, no pocos profesionales; pues, lectores, pongamos fin á esta avalancha.

¿Cómo?

Suprimiendo el Liceo, la Escuela de Derecho y esta el Colegio Superior de Señoritas.

¿Qué dejamos, entonces?, se nos dirá.

Dejamos, simplemente, la instrucción primaria con su correspondiente Escuela Normal, y establezcamos, además, una escuela agrónoma y otra de artes y oficios.

Esto es lo que conviene, hoy por hoy, á Costa Rica.

Y no vayan á creer por esto los lectores que prohibimos los títulos profesionales.

Nada de eso.

El que lo desee, puede hacerse médico, abogado, ingeniero, literato.

Pero que pague los gastos.

Al menos mientras la Nación no se reponga de sus quebrantos.

Por otra parte, compréndan los lectores que es hasta contraproducente tener en nuestra Nación una Escuela de Derecho, y no tenerla de las demás facultades.

¿Por qué hemos de hacer abogados, y médicos nó?

¿Dónde está la lógica, señore-?

Por eso nos conviene echar abajo todo ese edificio, el cual

hemos construido sin sólidos cimientos que lo sostengan.

La Nación es obligada á difundir los conocimientos correspondientes á la instrucción primaria.

Y como, además, es necesario que tengamos agricultores, herreros, ebanistas etc., nos es harto conveniente la escuela agrónoma y la de artes y oficios.

Y los profesionales no es preciso hacerlos aquí, pues como la vanidad es innata en nosotros, ya nos encargaremos de hacerlos afuera cuando las necesidades lo exijan.

La cuestión de bachilleres y profesionales es la menos que debe preocupar á ningún Gobierno, pues bien sabe él que nuestra arrogancia nos lleva á distinguirnos de los que podemos llamar los trabajadores, por medio de cualquier título universitario, y cuando no podemos llegar á esa altura, nos conformamos hasta con ser bachiller.

Tal es nuestra condición humana.

RENUNCIA DE UN SECRETARIO DE ESTADO

Ayer se decía en todos los corrillos que don Manuel de J. Jiménez, actual Secretario de Estado en el despacho de Hacienda y Comercio, el "Canciller de Hierro", presentó formalmente su renuncia, retirándose á Tucurrique.

¿Qué pasa en las cumbres?

JUSTO PASTOR RÍOS

SILUETA

Extraño, y más que extraño refinado y exquisito, es el bardo colombiano "cuyo nombre es heraldo" de complicadas y sutiles psicologías.

En este país, de solito tan indiferente para todo asunto que al arte y á la intelectualidad se refiera, Pastor Ríos tuvo el privilegio de soliviantar los espíritus, de atraer las cóleras, de concitar los odios.

Si yo no conociera á Pastor Ríos, lo creería un hombre alto y pálido, un Lord Ruthven, con el alma llena de quimeras y el cerebro pletórico de sueños y nostalgias; porque él es así, un perenne soñador que siente en su gran alma de artista el ansia infinita de horizontes renovados sin tregua.

Es un bohemio sin *Musette*; un peregrino sin Meca, un viajero infatigable que pasea sus desolaciones y tristuras por todos los países de América. Su bordón es una lira y su Sepulcro la Eterna Belleza, de cuyo altar es turiferario infatigable: mirra, incienso, áloe, exóticos y lujuriantes perfumes que saturan sus cantos, imprecisos y grises como su amada intracionada, la Tristèza.

Música de alas, sonidos misteriosos y velados murmuran en sus versos....

El ve pasar la vida con el doliente gozo del condenado en la Siberia: cada un día más es un tramo ascendido en el Gólgota que no se vuelve á recorrer.

Pastor Ríos no es capaz de cantar en sus estrofas los colores de una rosa ó la blanca lumbre de la casta Diana. El solo sabe esculpir en oro un paisaje que es una acuarela, un análisis psi-

quico "que nada dirá á los fósiles, á los rutinarios, pulpos adheridos á los vetustos" cánones del clasicismo, pero que traza con relieve inaudito un "estado de alma" incomprensible para el vulgo y los mediocres:

.... en la cabaña,
cuando volvió el ausente,
el humo del hogar no se miraba;
leves nubes,
como ateridas aves,
por el cielo cruzaban.

.... en el huerto,
bajo los pinos glaucos,
donde le habló de amores,
donde se dieron amoroso beso,
evocó su recuerdo....

.... y, en tanto
que el crepúsculo,
con su lápiz de sombras
dibujaba el paisaje del ocaso,
los buhos del alero,
lanzaban su graznido
en el hogar desierto....

Nuestra crítica, tan llena de prejuicios y de criterio tan estrecho, no ha citado esos versos, yo me permito calificarlos de magistrales, y el más ilustre y eminente de nuestros críticos y poetas, don Ricardo del Monte, me autoriza á repetir su juicio: bellos y correctos, y sobre todo, contienen ideas: yo agrego, y las sugieren.

Sí, Pastor Ríos, domina su arte; sus estrofas esparcen un halo de frescura y revelan un aticismo reservado á los grandes.

Los versos transcritos dan una sensación, "trazan un paisaje" con lápiz de luz....

Las salas se poblaron de sus notas
Y efluvios y cadencias aromadas.
Cual bandada de innumerables gaviotas
Volaron con sus alas destrozadas....

El talento descriptivo de Pastor, vigoroso, maravillosamente creador se revela en esa cuarteta, pura, correcta, tersa como el límpido cristal de una luna veneciana cuyas aguas líliales reflejan el rostro pálido de soñadora efèba....

En busca de arte, obedeciendo al sino ineluctable que lo empuja, va á Costa Rica, á México, á la Argentina.

¿quién sabe do va?

donde encuentre reposo un solo instante para emprender el vuelo y siguiendo el hilo de sus sueños, subir, subir

donde está lo que es la vida,
donde la gloria se anida....

Artista á quien la envidia, el odio, la estulticie y más que nada el error engendrado por los prejuicios, persiguieron con saña, sigue impassible tu jornada, no mires nunca en derredor,

la ruta abierta frente á tí se extiende;

avanza, avanza, el triunfo es de los fuertes y tú posees la invencible coraza del genio y del orgullo, ese orgullo del que dijo el gran Darío: cae sobre los demás.... No dejes nunca esa coraza, que embota los dardos de la envidia y rechaza el fango que arroja la calumnia....

ARTURO R. DE CARRICARTE.

(De la revista de la Habana "Cuba Libre".)

POR ESOS MUNDOS

Tokio, 16.—La Secretaría de Relaciones Exteriores ha publicado los siguientes detalles del hundimiento del Zenzho. Dos vapores mercantes japoneses, el Zenzho y Magonoura, el uno de 1180 y el otro de 700 toneladas hallábase en camino de Hakota para Otaru cuando de repente fueron atacados por cuatro cruceros rusos á diez millas distante de Jengangta. Los rusos hicieron fuego sin intimarles previamente la rendición. El Magonoura logró escaparse, el otro vapor fué rodeado por los cruceros y hndi-

co á cañonazos. Todos los que se hallaban abordo perecieron. El Japón ha sido profundamente conmovido por este incidente que está calificado un crimen injustificable. El Gobierno japonés hará represalias. Varios vapores rusos que han sido detenidos á fin de impedir que llegara al enemigo noticia de los movimientos japoneses, serán trasladados ya á la oficina encargada de las presas hechas en la guerra, lo que significa su confiscación probablemente. La presencia de de la flota rusa en las aguas septentrionales del Japón ha concentrado toda la atención á dicha región. Como esta parte del país está aislada por completo es difícil obtener informes satisfactorios.

Londres, 16.—Con fecha 13 el corresponsal del Daily Mail en Puerto Arturo avisa de que se ha recibido informe oficial de que 600 japoneses desembarcaron en Taliensvan. La empresa tuvo resultados desastrosos pues los cosacos mataron 410 á sablazos. El resto logró reembarcarse. Un corresponsal de la prensa en New Chivang avisa con fecha 11 que según telegramas oficiales de Puerto Arturo, los japoneses desembarcaron ayer una fuerza en la bahía de la Paloma, sita al Oeste de Puerto Arturo, pero fueron atacados por las baterías y tropa y tuvieron que retirarse habiendo sufrido grandes pérdidas.

Tagasaki, 24.—(Demorado en la trasmisión.) Dice Mr. Bennet Burleigh: Ya comenzó la segunda fase de la guerra. Personalmente no tengo la menor duda de que aunque Rusia pudiera colocar en el campo de operaciones toda su potencia no podría sostenerse en la península de Liao Tung contra los japoneses. El hecho de que la flota de éstos está cooperando con el ejército hace prácticamente inexpugnable su posición. Puerto Arturo tiene que caer con el tiempo aunque no fuese asaltado.

Nagasaki, domingo.—Encuétrase aún abordo de los cruceros británicos, italianos y franceses los sobrevivientes de los dos cruceros rusos que fueron hundidas por los japoneses en Chemulpo. La situación se veelve más aguda por que los japoneses ya han demandado dos veces su entrega como prisioneros de guerra. En contestación á cada demanda el oficial superior naval les ha manifestado que está esperando instrucciones de su Gobierno. No se encuentra ningún ruso abordo de la cañonera americana, cuyo capitán opina que la razón le ayuda á los japoneses en sus demandas.

Nagasaki, 14.—Seis vapores noruegos fletados por un contratista naval ruso para llevar cargamentos de carbón han sido apresados por los japoneses. Sústrase en ésta que han perecido 1800 japoneses, se presume por el hundimiento de un transporte. Notician que hay muchos desórdenes en Seoul.

Chefú, 15.—Procedente de Puerto Arturo arribó á este puerto el vapor Wenchow. Trae la noticia de que en el combate del miércoles fueron averiados 11 navíos rusos. El crucero Laskold perforado á flor de agua, varado el acorazado de combate Sebastopol, perforado un poco más arriba de flor de agua, inútil en mal tiempo. El crucero Movik perforado en el costado de babor hacia la popa. El acorazado Retvisan, fondeó averiado, varado. El crucero Pallada, perforado por explosión de torpedero á popa de la maquinaria. El acorazado Tzarevich, que también fué averiado por un torpedero, ya está colocado en el dique de construcción. Se dice que el Almirante Stark será destituido y reducido por su falta de rechazar el ataque de los japoneses. El Novik fué el único navío ruso que obró efi-

cazmente, pues persiguió de cerca los torpederos japoneses. El Wenchow trajo 40 refugiados japoneses. La autoridad de Puerto Arturo ha dado garantías á los residentes europeos, pero los chinos están haciendo frenéticos esfuerzos para salir. Se hacen circular noticias de triunfos rusos á fin de alentar á los residentes. Parece que por ahora los rusos han resuelto no hacer uso de su flota, sino poner todas sus esperanzas en Puerto Arturo.

San Petersburgo, 16.—Avisa un despacho de Missovale que una tremenda tempestad está barriendo el lago Baikal está rompiendo la capa de hielo que lo cubre. Esto ha arruinado los planes de los ingenieros rusos que estaban construyendo una vía férrea sobre el hielo.

San Petersburgo, 16.—Reinó casi un pánico en los círculos financieros de ésta, á consecuencia de la noticia de que el Banco Imperial de Rusia había subido el tipo para descuentos al uno por ciento. Anterior á esto no se había verificado en el tipo de descuentos ningún cambio desde el 13 de Marzo de 1903.

Londres, 16.—El Conde de Kaithness, el General Nicholson y el Coronel Aldane, designados para acompañar al ejército japonés, embarcáronse hoy con destino al Lejano Oriente. Sústrase desavenencia entre Lord Roberts y la Secretaría de la Guerra. Dícese que Roberts no quiso aceptar el puesto de Inspector General y Mr. Balfour lo ha invitado á formar parte de la comisión de defensa nacional, recibiendo el pago de Comandante en Jefe durante los dos años que le faltan para cumplir su período. El Duque de Norfolk se casó hoy con la hija mayor de Lord Herries.

Ciudad del Cabo, 16.—Acaban de verificarse las elecciones parlamentarias en la Colonia del Cabo. Salió electo el partido progresista con una mayoría de cinco sobre la liga africaner.

Londres, 16.—Por despacho muy demorado de Chemulpo se sabe que á bordo del crucero británico "Talbot" hay 240 marineros rusos de los navíos que se hundieron el 9; entre éstos hay catorce heridos. A bordo de dicho crucero hay como la mitad de esta cifra. Se dice que cuando estaba hundiéndose el crucero ruso "Korietz", tocaron el himno ruso a bordo del navío de guerra italiano. El Cónsul de Rusia permanece en el Consulado Chemulpó, pero no enarbola su bandera, y dos centinela japoneses guardan la entrada.

Nueva York, 16.—En un despacho fechado Chefú 13 demorados en la trasmisión, el corresponsal del Herald, avisa que se ha recibido informe de que los japoneses bombardearon otra vez los fuertes de Puerto Arturo.

COLABORACIÓN

El país por el país mismo

Cuando en 1869, apenas iniciada la tendencia de ahora, el Colegio Liberal que gobierna el país, con alternativas que nunca suman un chilenoismo marcado consistente en el sobredominio de una familia en cada fase periódica del poder público, el señor General don Tomás Guardia llegaba de Bagaces á la ciudad de Alajuela, á su vuelta de los campos de batalla de Santa Rosa, San Juan y Rivas, en donde su espada denodada abrió camino con su valor y pericia de soldado convencido, al ejército costarricense que no desmerece por su elevación y patriotismo, se hablaba por la primera ocasión aquí de un camino de hierro y el empréstito inglés indispensable para hacerlo,

el círculo de trasmisión casi frecuente del maudo mover cada mañana su melena en señal de dala de la empresa que había de ponernos en un lapso de 30 años poco más o menos en comunicación con Europa. Ahora palidecido aquél pequeño cúmulo de familia que así llevaba á la cima del poder público al primo como tanteaba la apertura de una carretera, abría una fuente en el entonces mercado, solicitaba un bazar de la infancia, bien se entretenía en las madejas de una tejumbre indefinible de una forma rara de sociedad, hacia un generalato, urdía un sainete cualquiera de familia, el país camina sino seguro en su modo si derecho á un ideal abierto de par en par por el General Guardia, el solo hombre de genio que haya gobernado en Costa Rica, después del General Morazan que abre rumbo á las cumbres de una democracia sólo vista en el lejano espejismo de Grecia. Así elevada nuestra situación política aparece allí mismo en el fondo del cuadro una sombría superchería de la vida nacional, la venta encubierta del privilegio, la empresa augusta entregada al extranjero, la aduan cogida en conjunto del minero y exceptuado de derecho de traída, por el contrabando que estorsiona lo mismo en el comercio como en la agricultura, aquél todo ajeno, ésta exigua de cosecha comprometida, la banca desquiciada por la falta de metal, el medio fiduciario sospechoso de estancia y lectura cierta en la circulación común del mundo, la calle pública obstruída por una camarilla nunca satisfecha en su anhelo de fulguración y monopolio de una falsa hegemonía intelectual. Así hecho aquel camino de hierro con el empréstito de 5000000, una vía de 3 y 1/2 kilómetros de agregado en Puntarenas y un trainway en la ciudad principal del país, no resta para satisfacer el lleno completo del anhelo al cual sirvió el General Guardia en 1870, sino entregar de una ocasión para siempre en el próximo periodo presidencial de 1906-1910 los destinos del pueblo á la juventud que expresa aquí como en Francia, con la cual podemos paralelamente nuestra vida, una exponencial de fortaleza y un porvenir lleno de fulgores.

Es por demás decir que no temo asegurar á mi hermano, al deseado que trabaja en el campo, en la canicula ardoroso, sediento del líquido refrescador de su garganta ensecada por el esfuerzo continuo de su músculo erguido, en el periodo lluvioso perplejo en su dirección, satisfecho en su frescura, destinado al servicio ajeno, al artesano, que fragua el hierro en su yunque desde el amanecer hasta entrada la noche, al albañil que entona con su inteligencia el frontispicio de su patrón, al carpintero que construye la techumbre del palacio del millonario, al ingeniero que oferta sin ganancia su ciencia al empresario, al profesor que enajena su saber por la bicoca de la comida, al joven, hombre ó mujer, que da su simpatía así al viajero como al establecido por la sonrisa de cada mañana en la cual le obsequian la vianda de su carrito, y al ciudadano en una sola expresión que lo espera todo de su propio impulso, que lo llamo con el corazón á un porvenir dichoso, á una vida de bienestar, si atento oye mi voto y sigue el camino que le voy á trazar.

San José, Enero 21 de 1904.

GUILLERMO OBANDO.

Información y crítica

SUPPLICAMOS

á los señores que nos honrarán con su preciosa colaboración para el número especial que dedicamos á la memoria de don Juan F. Ferraz, nos envíen sus originales á más tardar mañana en la mañana, con la cual nos ayudarán a sacar temprano del sábado el número mencionado.

EL CENTINELA

no podrá circular mañana con motivo de los trabajos extraordinarios que nos merecerá el número de lujo que el sábado saldrá dedicado á la memoria de don Juan F. Ferraz.

COSTARRIQUENO

Muy de acuerdo estamos con el señor gacetillero de "La República" en lo que á la "Cuestión Obispo" se refiere. Que sea el nuevo pastor un costarricense de "pur sang" (passez le mot) No creemos posible que haya entre los ticos quienes viendo los efectos del "extranjerismo entronizado", trabajen por que se lleve á la Sede Episcopal á un extranjero, aunque éste sea particular y publicamente acreedor á la mayor y más alta estima y consideración, por su rara inteligencia su virtud y sabiduría. Costarricense debe ser el que rija la iglesia de éste país, no creemos que nadie salvo algún anexionista, crea lo contrario. (Comunica.)

PERSONALES

Saludamos atentamente á las recientes huéspedes doña Tule de Soler y la señorita Lola Martín, quienes estaban hacia días en San Francisco de California.

—Procedentes de Limón se encuentran en ésta el apreciable caballero limonense don Eloy Gotay en compañía de su distinguida señora.

CUBA LIBRE

Hoy publicamos de la importante Revista que lleva por nombre el que encabeza esta gacetilla un precioso trabajo de Arturo R de Carriarte, sobre el libro "Brotos" de don Justo Pastor Ríos, inteligente colaborador y muy apreciable amigo nuestro. Este trabajo que anunciamos pertenece al libro "Siluetas" que está en prensa en los talleres tipográficos de "Helios" de propiedad del señor Carriarte.

CANTRABANDO

Don Chico Muñoz amigo nuestro y actual Jefe del resguardo ambulante de esta capital, tomó ayer en la mañana una gran *saca* en los Desamparados de Alajuela. Tienen presos los propietarios del terreno donde estaba el *chunche* y además varios hombres y menores que activamente se ocupaban en destilar el néctar que solo puede destilarse en el monasterio de nuestra señora de la Fábrica.

"EL FIGARO"

Nos complacemos en dedicar especial atención á esta Revista literaria Cubana, la primera sin disputa de las que se editan en la Habana. Es amenísima y de un selectísimo material. Su edición es de lo más lujosa. Su ajente en esta ciudad es el joven don Miguel W. Angulo. El precio de suscripción es de ₡ 1,50 al mes, sumamente barato si se atiende á que es tan lujosa como "El Albur Salón" y que son 4 ó 5 números al mes.

EL HOGAR

del distinguido Doctor Emilio Echeverría ha sido visitado con una nueva niñita, primorosa como del cielo venida. Lo felicitámosle muy deveras, así como también, á su digna compañera, doña Lupita.

GRAN ROBO!

Nos informan que anoche la pulpería "La Constancia" de don Gregorio Monge fué robada en la no despreciable suma de ₡ 130.00; ₡ 100 en efectivo y ₡ 30 en puros, y otras menudencias.

PER HOMBRE!

Que suerte tiene don Eufrasio. En día pasados fué temiblemente sorprendido por la mstausta nueva de que él se había muerto y que estaba tumbado en su pieza. Que no sería el susto que se llevó cuando él mismo se vió vivo de carne y hueso y todos le decían que otro día á las 4 lo enterraban.

Pero, eso no es nada. Lo buscaba la policía como su salvación. Don Eufrasio tiene en su pieza una hornilla pe-

queña para usos particulares y la que descuidadamente dejó encendida al irse á hacer algunas diligencias.

Repentinamente al acercarse á su casa ve policías que corren y se arman á su casa, unos pálidos como estatuas de cera otros en actitud salvadora. *Fout á coup* lo toman de un brazo, del saco y como á hijo de cocinera, y perdona la comoración, lo hacen caminar pidiéndole la llave. Más muerto que vivo les dice él. ¿Qué es eso?, qué pasa? Incendio, incendio le decían los genizaros con voz temblona y entrecortada. Llegan á la puerta, abren y... la carabina de Ambrosio: la hornilla estaba bien encendida y despedía el humo que al salir por la linternilla, asustó á los genizaros.

POBRE AL CALDE

"El Noticiero" publica un telegrama del corresponsal de Bagaces en que este señor da la noticia de haber sido apaleado el Alcalde de aquella villa. Canastos! con los bagaceños tau duros!

AGITACION

Entre el elemento clerical germano y germanizado reina una agitación indiscutible. Se afirma hasta que habrá ceremonias religiosas á los que solo asistirán los intereses en que se suplicará el auxilio divino para que el obispo que pronto será nombrado sea un paisano del Kaiser. Vae Victis!

NO SE CASA

don Pedro "Fecundo" Rojas señor cronista de "El Noticiero". Hasta allí no llega su pasión (?) artística. Así al menos nos lo manifestó hoy él.

SALUDO

El conocido comerciante y apreciabilísimo caballero puntarenense don Andres Sandoval se encuentra en esta acompañado de su distinguida familia. A todos hacemos extensivo nuestro cordial saludo.

PERSONALES

La simpática señorita Celia Carrillo regresó ya á esta capital después de su larga temporada veraniega en San Ramón.

—También y de regreso del mismo lugar, está en esta la familia de don Napoleón Soto.

—Ayer á las 5 p. m. se verificó el sepelio del que fué don Jesús Bonilla, honrado artesano de esta capital y conotado miembro de "Liga de Obreros".

—Mejor ha seguido de la dolencia que lo postró nuestro viejo amigo y profesor don Pedro Ulloa Mata.

—Para Cartago partió, después de haber pasado algunos días de paseo don Nicomedes Rojas.

—Para Nicaragua partió nuestro particular amigo don Isacc Zúñiga. Buen viaje le deseamos y un feliz estadia en la tierra de los lagos.

—Don Juan Bautista Romero Casal se encuentra, procedente de Liberia, en esta capital.

—Para Puntarenas patió la apreciable señora doña Amalia Camacho de Flores.

AVISOS NUEVOS

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1º de Marzo próximo en adelante quedará abierta en mi casa de habitación ((detrás de la Iglesia de la Soledad) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finos.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colones por todo el tiempo.

Para más pormenores dirigirse á

E. v. de Wiekping.

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará:

San José, Enero 21 de 1904.

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON &

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmerá en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

AVISO

Alquilo la casa de mi señora madre, que se encuentra en el alto de Cuesta de Moras. Jorge Morales Bejarano

DESPEDIDA

—O—

Dedicatoria á mi estimado amigo Don Rogelio Fernández Güell.

Ya me cansa el vivir en esta tierra, Ya mis ojos no tienen más que ver, La paz me deja, y en furibunda guerra; Sin armas de defenza voy á caer.

Bendito el mando de mi patria augusta, Que en medio de su abrigo nada temo, Nada, nada, me abruma ni me asusta; Como ausentarme y dejar su dulce ceno.

Pero es preciso luchar un poco más, Es preciso buscar las suaves brisas, Que han de abanicar mi triste faz En medio de tristezas y sonrisas.

Quiero oír el sordo acento, Del zumbido furioso de la mar, Quiero que llegue ese feliz momento; De su ancha inmensidad á contemplar!...

En las hondas fatales de mi estela, Soyosos y suspiros se hogarán, Siguiendo del destino, cara estrella! Agena tierra mis ojos ya verán.

De allí dirijiré mis ojos á este suelo, Y ya no puedo ver los altos montes, Que miran taciturnos hacia el cielo; Manchados de arbol sus horizontes.

Esos jardines de musas se me ocultan, Talvez para siempre!... No lo sé Dios mío!... Mis esperanzas parecen que se enlutan; Y el hijo de este país se vá con estío.

Claveles costarricenses, no vivireis conmigo Mi solapa ceñirá un negro lazo, En todo el curso que afligido sigo: Hasta perder de mi cielo, su dorado ocaso.

DOMINGO VÍCTOR ARGÜELLO.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTISTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLEMENTAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjase las órdenes á

JORGE CASTRO y C^a

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalao y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo cecó, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—o(DE)o—

CASIMIRES

SASTRERIA MUROLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Un casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de 1.00 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12½ por 50). Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"